
港區全國政協委員黃錦輝多年來從事科學領域的研究
工作，近年更走到行業前線，調研最新創科產品。他表
示，近年內地有許多創科成果令人矚目，如人工智能
「DeepSeek」（深度求索）的問世，就為中國人工智能
的發展帶來了新機遇。他在今年兩會提案中，建議中央
政府考慮推進DeepSeek進駐香港，促進其在香港的廣泛

應用。
他相信推進DeepSeek進駐香港，不僅能夠激發人工智

能在香港各個領域的廣泛應用，推動科技創新發展，更
能充分利用香港作為中國「走出去」的重要渠道這一地
位，進一步促進國家人工智能的國際業務發展，提升中
國人工智能在全球的影響力。

開源開放模式構建區域智能協作體系
開源大語言模型的飛速發展亦為地方治理智能化帶來

新契機。黃錦輝建議，以開源開放模式構建區域智能協
作體系，搭建以開源框架和大語言模型為核心的分布式
智能協同網絡，打破資訊孤島；打造契合地方需求、開
放共用的智能引擎，融合治理實踐，吸引社會主體共
建，提升治理精準度；構建基於分布式網絡的智能預演
推演體系，通過多模型協同模擬，突破數據局限，強化
風險防控，全面提升地方治理水準。
他還建議以大語言模型為核心打造智能政務諮詢系

統，推動智慧治理。

一沙地產科技創辦人陳荣强表示，內
地人工智能「DeepSeek」（深度求索）
提供的數據服務快速、較準確，希望有
關科技能融入自己公司的客服系統，更
好協助客服人員工作。
香港企業正面臨轉型問題，他希望
DeepSeek 有機會在香港廣泛應用，與
香港企業進行不同程度的合作、交
流、指導。

●陳荣强希望DeepSeek AI在香港廣泛
應用。

企業冀 DeepSeek在港廣泛應用

中國香港男子棒球代表隊成員陳卓喬說，自己5歲開始打棒球，非常
熱愛這項運動。自己有幸成為體院的兼職運動員，每星期訓練5天，可
惜內地未有職業聯賽，就算過去港隊有隊友嘗試投身職棒都只能到其他
地區發展，希望內地早日逐步發展出自己的職棒聯賽，就算自己到時已
經退役，也可以讓後輩有更多與較高水平球隊交流及發展的機會。

港隊盼內地發展職棒聯賽

「棒球是全球最受歡迎
的運動之一，發展職棒聯
賽不僅能促進多元文化交
流，鞏固社會凝聚力，提
高全民體育意識，帶動相
關產業發展，創造就業機
會，經濟效益巨大，更能
讓具天賦的香港棒球運動
員有更多機會追逐夢想，
一展所長。」港區全國政
協委員范駿華坦言，國家
要發展出屬於自己的職業
棒球聯賽難以一蹴而就，可能還要走很
長的路，甚或十年、二十年，但有志
者事竟成，相信中央政府透過推動跨
部委作出謀劃，早日開展第一步，中國
的職棒夢必能逐步實現。
本身是亞洲棒球協會（BFA）執
委、中國香港棒球總會永遠名譽會長
的范駿華說，職業棒球聯賽產業的確
能為主辦地帶來驚人的經濟效益，創
造大量就業機會，如經理人、物理治
療師、教練、翻譯員等，更可促進各
地人才交流，提升相關專業水平。
「日籍職業棒球運動員大谷翔平2023
年以10年7億美元簽約加盟美國職棒
大聯盟（MLB）球隊洛杉磯道奇，

吸引成千上萬世界各地球迷
到當地旅遊『睇波』。」
范駿華說，舉辦職棒聯賽
能大大鞏固社會的凝聚力，
譬如可以讓爸爸有機會牽着
兒子去球場看球賽，兒子長大
後又牽着下一代去球場看球
賽，一代代人都去支持自己的
主隊，他們一定會買很多件球
衣、周邊產品，經常去看球
賽，記起當年和家人看球賽的
點滴。「不可能讓每個人都成

為奧運金牌運動員，但是每個人都可以
參與為自己的主隊打氣，是珍貴無價
的回憶。」
談到發展職棒聯賽的關鍵，范駿華
認為，雖然香港也有具天賦的棒球運
動員，但由於土地有限，不可能單靠
自身發展，然而國家地大物博，相信
整個粵港澳大灣區以至全國都有很多
適合的土地和場地可用於發展職棒，
建議中央政府可透過跨部委支持，讓
國家體育總局、商務部等攜手發展相
關基建、吸引商業機構贊助等，讓職
棒成為國家體育盛事的一員，也讓香
港棒球運動員有機會透過北上投身職
棒聯賽，交流進步、發展事業。

港區全國人大代表、眼科醫生林順潮指出，香港的醫療
設施與專業團隊在世界上享有高度評價，香港的醫療技術
和設備均位於國際前列，以高質量和高效率著稱，無論在
醫德、醫風、管理方面都高於國際水平，可提供專業化和
個性化的醫療服務。同時，香港還具有多語種優勢，擁有
完善的基礎設施和便捷的交通網絡，能夠為來自不同國家
及地區的患者提供便捷的醫療服務，為國內外患者提供極
大的便利。
同時，旅遊業是香港其中一項重點發展行業，林順潮認
為，倘醫療與旅遊業結合，強強聯手，落實「無處不旅
遊」理念，大有可為，絕對有條件成為大灣區以至亞洲的
國際醫療中心。若在政策上能夠支持推動香港的醫療旅遊
發展，有望為香港帶來增長新動力，短期內為香港帶來可
觀的收入，助力改善香港財赤狀況。
為此，林順潮將於今年兩會提出建議，涉及香港發展醫

療旅遊，首先需要在簽證/簽註政策和跨境合作方面進行
優化，在政策層面創新，建立一套針對醫療旅遊的靈活而
高效的簽證和跨境合作機制。
他建議國家考慮與香港特區政府共同發展「醫療旅
遊」，為內地居民簽發來港就醫簽註，包括允許簽註持
有人在一定期限內（如三個月至一年內）多次往返內地
與香港；允許於線上進行續簽申請；允許簽註人可以有
一人陪同赴港就醫，更可在政策成熟時在入境和海關增
設醫療綠色通道。
對於那些經常赴港就醫的患者，可考慮推出長期有效
的醫療簽註，簡化患者的出入境程序。

林順潮認為，應借鑒馬來西亞的醫療旅遊政策，在香港
國際機場及高鐵設立專門的醫療旅遊接待中心，讓醫療旅
客可進入貴賓休息室，並提供包括入境、接機、行李協
助、交通安排、翻譯服務以及醫療預約等全方位服務。這
種集中式服務不僅可以大幅提升患者的整體就醫體驗，也
有助於塑造香港作為高端醫療旅遊目的地的國際形象。
他強調，醫療旅遊將為香港帶來可觀的收入，並且通過

改善醫療服務質量和創新商業模式，促使相關產業如旅
遊、酒店、交通等得到帶動，形成一個良性循環的經濟增
長模式。香港應把握背靠祖國、聯通世界，及高醫療水平
的優勢，積極發展醫療旅遊，將香港發展成為亞洲的國際
醫療旅遊樞紐。

林順潮建議兩地共同發展「醫療旅遊」

內地遊客趙女士認為，香港的醫療條
件優越，但內地居民若想來港治療的
話，需要先辦理旅遊簽註才能過來看醫
生，若治療時間超過7天，更需要醫生開

具證明，再申請延長簽註。她希望能夠
簡化手續，讓內地居民可以更加便利地
選擇在香港就醫，讓自己多一個醫療選
擇。

內地遊客盼來港就醫手續簡化
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「香港作
為國際金融
中心，金融
市場產品多
元化，擁有
成熟的基金
管理體系和
豐富的資產
管 理 人 資

源，有能力為內地養老基金提供多元化的
投資選擇，並通過自身的金融市場優勢和
資產管理經驗，提升內地養老金的收
益。」港區全國政協委員譚岳衡認為，若
香港能成為內地養老資金的境外配置中
心，既能助力國家應對人口老齡化問題所
帶來對養老金保值增值的龐大需求，更能
為香港金融業注入萬億人民幣級別的新增
量，大大鞏固提升香港國際金融中心的地位。

「內地和香港一樣正面對人口老齡化問
題，養老金保值增值非常重要。」譚岳衡
說，就如香港有強積金，內地的養老資金
目前有三大支柱：一是全國社會保障基金
（社保基金），覆蓋範圍非常廣，10億以
上的人口都已經參加；二是企業年金，由
企業和其職工定期按工資一定比例繳納保
險費，由企業內的團隊管理，或委託金融
機構管理；三是個人養老金，即個人自己
買的商業養老保險，由保險公司類別的金
融機構管理，然而近年環球經濟政治局勢
動盪，要做好三大支柱保值、增值的難度
大增，透過多元投資將風險分散化、將收
益最大化十分重要。

可升內地養老資金投資海外比例
他指出，現時全球發達經濟體的養老金投

資海外資產平均佔比約為35%，但內地社保

基金的海外投資佔比僅約10%，反映內地的
養老資金投資海外的比例有提升空間。
譚岳衡認為，香港作為國際金融中心，

匯聚全球領先的金融機構，金融市場產品
多元，包括股票、債券、外匯、黃金，以
及現在新興的虛擬資產和未來的穩定幣資
產等，金融產品體系相比內地具有更為國
際化的優勢，加上強積金制度自2000年實
施至今，近25年的發展已讓香港建立起在
國際上較領先、健全成熟的養老金管理體
系，匯聚全球各大基金的管理團隊等，具
備成為內地養老資金配置中心的優勢。
香港特區政府正計劃透過擴大發債規
模，將發債所得投資未來，推展北部都會
區等基建，他認為有關的長期基建債券產
品能提供長線穩定回報，正好適合提供予
內地養老資金投資，讓香港的未來發展與
國家的養老投資聯繫一起。

從事金融行業的馬
先生認為，內地人口
老齡化為養老保障帶
來一定挑戰，香港在
金融方面具有傳統優
勢，投資環境國際
化、投資種類繁多，
在養老金投資方面有
經驗，希望香港發揮
所長，對接國家所
需，為香港金融市場
注入新活力。
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黃錦輝倡推進DeepSeek進駐香港
●

趙
女
士

●林順潮關注醫療領域發展及慈善事業。

●范駿華冀能推動
發展中國職棒聯
賽。

●陳卓喬

●馬先生
●譚岳衡冀香港成為內地
養老資金的境外配置中
心。

●

黃
錦
輝
冀
能
推
動
前
沿
科
技
的
發
展

和
應
用
。

推
動
港
服
務
國
家
所
需

推
動
港
服
務
國
家
所
需

全國兩會即將在北京召開，

香港文匯報記者近日特地訪問了多名香港

市民，邀請他們向港區全國人大代表和港區全國

政協委員表達了他們各種各樣的訴求。多位代表和委

員在接受香港文匯報訪問時回應表示，他們將提交建議

和提案，推動香港進一步融入國家發展大局，包括讓香港

擔當內地養老資金的境外配置中心、推動中國職業棒球聯賽

產業發展、發展香港醫療旅遊產業、引進國家最先進人工

智能技術在香港廣泛應用等，以回應香港市民的訴求。代

表和委員們特別強調，希望推動香港更好發揮國家「超

級聯繫人」和「超級增值人」的角色，服務國家所

需，共創更好未來。 ●香港文匯報

記者 黃子晉、康敬

●HKGAI V1上月在港推出，這是全球首個基於DeepSeek全參數微調研發的模型。 資料圖片


